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J Son nuestras decisiones las que muestran quiénes somos realmente (J. K. Rowling) J

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ayer, en la inauguración de la exposición ‘Bolivariano’, en la Puerta del Sol. J. C. H. / EFE

POR JAIME RODRÍGUEZ Y VICENTE COLL  / Páginas 6 a 8
POR RAÚL PIÑA  
MARTA BELVER Página 10

«Presidente, no voy a ir»
Ayuso, única líder autonómica 
que plantará a Sánchez por 
sus «difamaciones» y para no 
«blanquear» el cupo catalán

Moncloa cursó la invitación 
el viernes, un día después de 
los ataques del presidente 
contra ella desde Bruselas

El PP cierra filas con ella y 
normaliza la «singularidad» 
de la dirigente madrileña: 
«Ella se lo puede permitir»

Moncloa asume 
que la trama  
Koldo genera 
«desafección» 
en sus votantes
Admite que la corrupción 
«duele» al electorado 
socialista y mucho más 
en un caso que afecta  
al ex ministro Ábalos 

Amenazas de 
muerte y botón 
del pánico para  
los empleados 
electorales en 
Georgia

POR LA VISIBILIDAD INMOBILIARIA. En

el plazo de un año, o de seis meses en caso

de ciudades de más de 200.000 habitantes,

las administraciones autonómicas y los

ayuntamientos estarán obligados a

presentar un informe con su disponibilidad

de suelo urbanizable o susceptible de

recalificación para urbanizar. El estudio irá

acompañado de una proyección del número

de viviendas a construir y una evaluación

económica de las dotaciones de servicios.

MAYOR OFERTA DE TECHO. Una reforma

de la Ley del Suelo simplificará al máximo

los requisitos y los plazos de construcción.

Asimismo, impedirá que los colectivos

interesados en boicotear las promociones

puedan paralizarlas en su totalidad

mediante impugnaciones parciales, sin que

ello vaya en menoscabo de los derechos de

los ciudadanos. Una dotación temporal de

juntas arbitrales urbanísticas velará por la

seguridad jurídica del proceso.

CAMINO AL EMPRENDIMIENTO. Es

necesario despejar el camino que discurre

de la universidad o la formación profesional

al emprendimiento. Se promoverá una

cultura del riesgo responsable, en la que el

fracaso no esté penalizado. La ley start up es

un buen punto de partida. Los jóvenes

emprendedores podrán beneficiarse de la

exención de cotizaciones a la Seguridad

Social durante 5 años, así como de las tres

cuartas partes del Impuesto de Sociedades.

ESTRATEGIA INTEGRAL DE VIVIENDA. El

Estado promoverá un plan nacional de

acceso a la vivienda basado en la economía

abierta, la seguridad jurídica de propietarios

e inquilinos y la colaboración público-priva-

da. Una comisión similar al Pacto de Toledo

que represente a todas las administraciones

con competencias, expertos y principales

formaciones políticas establecerá una

estrategia integral y de obligado cumpli-

miento al margen del debate partidista.

UNIVERSIDADES COMPETITIVAS.

Necesitan avanzar en su internacionaliza-

ción, atraer talento y, para ello, combatir la

endogamia. Las comisiones de selección

estarán mayoritariamente formadas por

miembros externos al centro, elegidos por

sorteo. Se evaluará la docencia de los

profesores y la calidad de su investigación.

La universidad debe acercarse a la empresa,

agilizando la creación de titulaciones acordes

con las necesidades del tejido productivo.
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BACHILLERATO DE 3 AÑOS. Proponemos

alargar el Bachillerato a tres años (de los 15 a

los 18), creando dos itinerarios, uno

académico y otro profesional, y ofreciendo

un programa flexible que permita combinar

formación y trabajo, y atraiga de este modo a

los adolescentes menos interesados. La

enseñanza básica obligatoria no acabaría a

los 16 años sino a los 18, en sintonía con

Portugal, que con ello ha reducido de forma

considerable el abandono escolar temprano.

LOS MEJORES PROFESORES. Hace falta

una reforma de la carrera docente que

prestigie la profesión y eleve la preparación

de los maestros de Primaria y los profesores

de Secundaria. Un examen tipo MIR para el

acceso a centros públicos y privados

permitiría seleccionar a los mejores. Tras este

examen, los graduados completarían una

formación teórico-práctica (un año) y una

fase final de prácticas remuneradas (de uno o

dos cursos) en centros acreditados al efecto.

CON LA ESCUELA CONCERTADA. Es

necesario que el Estado asegure efectiva-

mente la libertad de elección educativa

apoyando a esta red, sobre la base de

recuperar el concepto de demanda social,

respetando el carácter propio de cada centro

y garantizándoles una financiación

adecuada que impida el cobro de cuotas. Las

familias deben poder elegir el modelo que

deseen para sus hijos y las administraciones

están obligadas a atender a esas preferencias.

EDUCACIÓN INDIVIDUALIZADA. Uno de

los mayores problemas es que el 25% de los

alumnos muestra un bajo rendimiento, lo

cual suele desembocar en abandono escolar

y en empleos precarios. Proponemos un plan

ambicioso que garantice la atención

individualizada a los chicos y chicas con

problemas; priorizar Lengua y Matemáticas;

reforzar las evaluaciones externas; volver a la

jornada lectiva partida; y que los libros de

texto recuperen espacio en las aulas.

ESCUELA PÚBLICA DE CALIDAD. Los cole-

gios públicos son el principal motor de ascen-

so social. Es vital que den una enseñanza de

calidad, garantizando ante todo la adquisi-

ción de conocimientos básicos. Proponemos

fomentar la cultura del esfuerzo, eliminando

la posibilidad de pasar de curso sin límite de

suspensos en la ESO y la obtención del

Bachillerato con una materia pendiente; y

recuperar las notas numéricas, las matrículas

de honor y los exámenes de recuperación.
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EL CONFLICTOPALESTINO-ISRAELÍSE CONTAGIA

En 1987 los palestinos selevantaron contra laocupación israelí en laPrimera Intifada. Terminócon los Acuerdos de Oslo(1993-95), que crearon laAutoridad NacionalPalestina (ANP).

La ANP solo controla áreasde Cisjordania, pero Gazaestá en manos de Hamas.Los islamistas atacaronIsrael en 2023. Desdeentonces Tel Aviv está enguerra contra Hamas y susaliados, apoyados por Irán.

GENOCIDIO Y GUERRASÉTNICAS TRAS LADESCOLONIZACIÓN

En 1994, los extremistas de laetnia hutu masacraron a lostutsis en Ruanda. Los exiliadosen Uganda recuperaron elcontrol del país, pero la violenciase extendió al Zaire, dondederrocaron a Mobutu.

La guerra en la R. D. del Congoduró hasta 2003, pero variosgrupos armados siguenactivos en las provinciasfronterizas con Uganda yRuanda. Hay casi 7 millonesde desplazados internos.

DOS VISIONES ENCONFLICTO PARA UNAMISMA ISLA

Taiwán se democratizó en los80 y en 1996 celebró lasprimeras eleccionespresidenciales. El gobiernodel KMT, aunque contrario alcomunismo, anhelaba launificación con Chinacontinental bajo la tesis de“una sola China”.

La isla ha roto lazos con Chinae incluso se plantea unaeventual independenciaformal, algo que Pekín no estádispuesto a consentir.Emprende maniobrasmilitares para disuadir aTaiwán y sus aliados.

LOS CUATROCONFLICTOSENCALLADOSDESDE 1989

Ex URSS Pacto de Varsovia Ex aliados de Rusia que ahora son miembros de la UE

RUSIA

CHINA

IRÁN
IRAK

SIRIA

YEMEN

TAIWÁN

UCRANIA

REPÚBLICADEMÓCRATICADEL CONGO
(ZAIRE hasta 1997)

UGANDA

RUANDA

LÍBANO
ISRAEL

PALESTINA
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LOS RESCOLDOS DELA GUERRA FRÍA

El bloque soviético sedesmoronó en 1991. En 1989cayó el Muro de Berlín y enlos años siguientes la URSSse desmembró en 15repúblicas independientes.

Varios países de la antiguaesfera soviética se hanacercado a Occidente.Cuando Ucrania emprendióeste camino, Moscú seanexionó Crimea (2014) yen 2022 comenzó unainvasión que aún dura.

1989

2024

1 Rusia tras la caídade la URSS
2 La volatilidad enOriente Medio

3 Las guerras
centroafricanas

4 Taiwán bajo laamenaza de China
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sedes de la Stasi y el servicio secreto soviéti-
co, incluyendo el edificio de tres plantas pin-
tado de amarillo en el que este agente traba-
jaba. Entonces cogió el teléfono para llamar
a Moscú y pedir instrucciones. Al otro lado
nadie contestó. El espía era Vladimir Putin y
aquellos días marcaron el primer acto de la
disolución de la URSS dos años después, «la
mayorcatástrofegeopolíticadelsigloXX»,se-
gún el propio Putin. Tras una carrera política
meteórica a la sombra de un decadente Bo-
ris Yeltsin, él mismo ocuparía la Presidencia
de Rusia una década después.La implosión de la Unión Soviética, que

desmoronó el Estado más grande del plane-
ta, acabó también con buena parte de su área
de influencia. Polonia, Bulgaria, Hungría, Ru-
manía, los países bálticos... Los aliados
socialistas de Rusia huyeron hacia el otro la-
do y pidieron asilo político en la Unión Euro-
pea y protección militar a la OTAN. Washing-
ton les abrió los brazos. En mayo de 1998,
George Kennan describió la votación del Se-
nado estadounidense para esa ampliaciónde laAlianza como «el comienzo de una nue-

va guerra fría», y predijo: «Los rusos reaccio-
narán gradualmente de manera bastante ad-
versa y esto afectará a sus políticas». Ucrania,
Moldavia y Georgia quedaron todavía bajo la
influencia de Moscú, pero la huida hacia Oc-
cidente era cuestión de tiempo.Tras la llamada Revolución Naranja de

2009, en 2014 el Euromaidán sacudió por
fin esa servidumbre y Rusia reaccionó to-
mando Crimea y echando gasolina en el le-
vantamiento del Donbás. Al margen de las
cambiantes excusas pronunciadas por Pu-
tin, la invasión a gran escala es sólo una con-
tinuación de ese intento de Moscú de evitar
la pérdida definitiva del control geopolítico
sobre Ucrania, que comenzó, precisamente,
la noche en la que Putin levantó el auricular
para llamar a la Lubianka de Moscú y nadie
contestó. Unos ladrones saquearon el edifi-
cio años después y robaron aquel teléfono
que, como habría indicado Indiana Jones,
debería estar en un museo.¿Es este conflicto actual la continuaciónde la Guerra Fría y la caída del imperio

soviético? Sí, y no es el único conflicto mal
cerrado cuya cicatriz se reabre cada cierto
tiempo. De nuevo, si viajamos en el tiempohasta 1989, año de fundación de este diario,

nos encontramos en plena Primera Inti-
fada, un movimiento popular palestino que
protestaba contra los 20 años de ocupación
israelí de Gaza y Cisjordania. Dos años an-
tes, en 1987, el jeque AhmedYasin había crea-
do el grupo armado Hamas, protagonista 36
años después de los pavorosos atentados del
7 de octubre de 2023. Ahora, aquellos días de
disturbios y piedras, mal cerradospor acuerdos que ambos incumplie-

E n la avenida Jreshchatyk, enel centro de Kiev, la GuerraFría nunca terminó del todo.La policía ucraniana vigila alos viandantes sospechososen busca de informantes ru-sos, pide documentos, cachea,
revisa fotografías tomadas con el móvil. Lo
mismo sucede en los trenes, en el metro, en
los autobuses. No estamos en el Checkpoint
Charlie de Berlín, bisagra entre el mundo so-

100 IDEAS III UN MUNDO EN CONFLICTO
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EL MUNDO EN LLAMAS:¿SEGUNDA GUERRAFRÍA O TERCERAGUERRA MUNDIAL?
ALBERTO ROJAS

LA ESCENA INTERNACIONAL. El mundo en paz
que se prometía en 1989 tras la Caída del Muro se ha
convertido en un tablero internacional de extrema
tensión, con dos guerras descarnadas y dos bloques
de naciones cada vez más definidos y enfrentados.6611 CONSENSO EN EL EXTERIOR 6655 PRINCIPIOS LIBERALES

viético y Occidente, pero sí ante su prolon-
gación en el espacio y en el tiempo. La caza
de espías, ahora igual que hace décadas, es
la principal preocupación de ambos bandos.Si hablamos de espías, hace 35 años, cuan-

do se fundó EL MUNDO, el Muro de Berlín es-
taba a punto de caer y un oscuro agente de la
KGBdestacadoenlaciudadalemanadeDres-
de no pudo evitar asustarse. Escuchaba por
radio reportes sobre masas de gente que se
dirigían a las fronteras del Oeste y sitiaban las

Una Ucrania libre yprooccidental chocacon los sueños deRusia y una Taiwánlibre y prooccidentalchoca con los sueñosde China

100 IDEAS III UN MUNDO EN CONFLICTO  EL MUNDO CUMPLE 35 AÑOS 
EL DIARIO RENUEVA SU COMPROMISO CON LOS 

LECTORES Y PRESENTA 100 IDEAS PARA MEJORAR 
ESPAÑA EN UN LIBRO ESPECIAL DE 180 PÁGINAS. UNA 

EDICIÓN DE COLECCIONISTA CON EXCLUSIVAS 
HISTÓRICAS, ENTREVISTAS, OPINIONES Y UNA MIRADA 

DISTINTA DE LA NOTICIA Y LA REDACCIÓN Pág. 44
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J osé Pedro Manzano, de 30 años,trabaja en el Reino Unido estu-diando las conexiones cerebra-les. Estudió en la Facultad de Fí-sica de la Complutense y tienedos másteres, uno de Matemáti-cas y otro de Inteligencia Artifi-
cial. Ha pasado por el CSIC, el CNIC y la Uni-
versidad de Oxford y ahora está en la Univer-
sidad de Nottingham, aunque le gustaría vol-
ver pronto a España y montar en Cáceres al-
gún tipo de iniciativa tecnológica que ayude
a «revalorizar» su ciudad natal. Rapero des-
delos13añosycreadordeunastartup,nocree
quevivapeorquesuspadres.«Ellosamiedad
ya tenían dos hijos y yo todavía no sé dónde
voy a pasar los próximos años, pero he viaja-
do a más de 20 países, desde El Líbano aTan-
zania, pasando por India, Cuba o Vietnam, y
mis padres sólo se iban una semana de vaca-
ciones a un cámping en la Vera. Yo he tenido
que aprender a manejarme con la incer-
tidumbre, pero ellos se pusieron a trabajar a
los 14 años y no fueron a la universidad».

José Pedro, con vaquero corto, camiseta
negra por Palestina y tatuajes en las piernas,
es el que sale en el centro de la fotografía sal-
tando la bola de EL MUNDO. El que se pare-
ce a Broncano. A su lado están Carmen Gon-

zález, filóloga deVillablino (León) de 29 años;
Martín Carrasco, neurocientífico del barrio
madrileño de Villaverde Alto de 30 años, y
Anne Coll, ingeniera industrial de 26 años
de Villalba (Madrid). Los cuatro pertenecen
a la generación de jóvenes post-crisis, los
que se han hecho adultos desconociendo la
España de la burbuja y conociendo la de los
sueldos que no llegan para nada, si es que
llega alguno. Es la primera generación que
tuvo accesibilidad a internet desde la infan-
cia, lo que ha condicionado su forma de re-

lacionarse y de estar en el mundo, y también
de leer. Porque también es la generación EL
MUNDO, la que ha crecido existiendo ya es-
te periódico y la que forma esa «nueva ge-
neración de lectores» que se propuso con-
quistar Joaquín Manso cuando asumió la
dirección del periódico en 2022.A caballo entre los millennials y la Gene-

raciónZeta,fueronniñossinsmartphone –co-
mo mucho tuvieron un teléfono de botones
con el que poco podían hacer, más allá de ju-
gar a la serpiente– y eso les hace ser críticos
con el uso que hacen de la tecnología los
más jóvenes, que han sufrido aún más que
ellos el empeoramiento de la calidad de la
educación pública y los peores resultados de
la historia en el informe PISA. De pequeños,
José Pedro, Carmen, Martín y Carmen no tu-
vieron tantas extraescolares como los críos
deahora,pero,acambio,sehanformadomu-
cho, hablan varios idiomas y se mueven por
todo el planeta sin complejos, al mismo ni-
velqueotroseuropeos.Laotraca-radelamonedaesquetienensuel-dos bajos y la vivienda se ha con-vertido en inaccesible, lo que lesaboca a un futuro menos previsi-ble que el de sus padres y a per-der la confianza en los políticos.Pero no son derrotistas. «Hemos vivido

más experiencias que nuestros padres,
estamos más formados y somos más globa-
les», dice José Pedro. «La UE ha sido un acier-
to y se ha producido una mejora en las in-
fraestructuras y en las comunicaciones», sos-
tiene Carmen. «Tenemos un acceso ilimita-
do a la información y una relación más ho-
rizontal y estrecha con la familia», añade
Martín. «Hemos avanzado hacia una socie-
dad más inclusiva y con más conciencia so-
cial y medioambiental», apunta Anne, que
dice que se siente «afortunada», palabra
que también repetirán sus compañeros.DE LA X A LOS ZETA. Las cosas han cam-

biado para los jóvenes desde que nació EL
MUNDO, el 23 de octubre de 1989. Entonces
el Muro de Berlín estaba a punto de caer y,
tras extinguirse la Movida madrileña, llega-
ba el grunge. Mientras el sida hacía estragos
y se popularizaba la campaña pón-
telo, pónselo sobre el preservativo,

LA NUEVAGENERACIÓN QUEMARCA EL CAMINO:«HEMOS VIVIDOMÁS, ESTAMOS MÁSFORMADOS Y SOMOSMÁS GLOBALES»
OLGA R. SANMARTÍN

«La incertidumbre nosha creado una actitudde disfrutar el día a díay de tener presente queen cualquier momentote cambia la vida»

UN PAÍS PARA LOS JÓVENES. A pesar de la precariedad laboral y la inaccesibilidad

a la vivienda, se enfrentan al futuro con «optimismo». Son la generación que más se

ha formado, más ha viajado y más ha convivido con la tecnología. Suyo es EL MUNDO.

11 EDUCACIÓN PÚBLICA 77 CAMINO AL EMPRENDIMIENTO 1100 MAYOR OFERTA DE VIVIENDA

f

CarmenGonzález,MartínCarrasco,José PedroManzano yAnne Coll.
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AYUSO INFORMÓ A FEIJÓO DE SU DECISIÓN EN VARIAS LLAMADAS

POR PABLO R. SUANZES  
COBB COUNTY (GEORGIA) Pág. 26

PAPEL MARTÍN 
CAPARRÓS Y LA 

ELA: «NO PUEDO 
DEVOLVER UN 
ABRAZO Y ME 

JODE»
POR PEDRO SIMÓN  Pág. 37

AUDIO DE UN TRABAJADOR DEL CENTRO DE CONTROL DE ADIF

«El tren iba a la deriva y se iba a 
estampar con uno de viajeros»

ELECCIONES EEUU

El tren descarrilado el pasado sábado. E.M.

Los whatsapps revelan que el convoy que 
descarriló el sábado en el túnel Atocha-
Chamartín descendía sin control y fue 
desviado de emergencia L «Es algo que han 
hecho los mecánicos; podían haber muerto. 
Es lo más grave que ha pasado en el AVE 
desde que estoy yo»  POR CÉSAR URRUTIA Página 31
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TV. Atresmedia asiste a la cita internacional Mipcom con sus últimas novedades P. 53

Peinado resalta 
la gravedad 
del tráfi co de 
infl uencias 
«Afecta a toda la 

sociedad», advierte el 

juez del «caso Begoña 

Gómez» P. 16

Editorial: Entereza de Ayuso contra la guerra sucia P. 3

Sánchez sabía de la investigación 
a Ábalos cuando le puso en su lista 

Es previsible que María Jesús Montero use 
otra vez como vía de escape el recordatorio 

de los casos de corrupción del PP

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ayer

EFE

El informe de la Ofi cina Nacional 
de Investigación del Fraude (ONIF), 
que fi gura en el sumario del «caso 
Koldo», confirma que la Agencia 
Tributaria hizo requerimientos de 

información en enero de 2022 sobre 
los contratos concedidos a Solucio-
nes de Gestión por parte de los mi-
nisterios de Transporte e Interior. 
La fecha de estas peticiones, que 

dan ofi cialmente la luz de alarma 
sobre lo que se había estado cocien-
do en el entorno del exministro José 
Luis Ábalos, dejan en evidencia la 
decisión del presidente del Gobier-

no, Pedro Sánchez, de llevarle en su 
lista a las elecciones generales. Para 
entonces, dentro de su Administra-
ción ya estaban al corriente de que 
se le estaba investigando. P. 10 - 11

A pesar de las peticiones del PP, 
Hacienda niega al Senado la información 

que tuvo que entregar a la UCO

Difamación y 
ruptura fi scal, 
causas del 
plante de Ayuso 
a Sánchez 

La presidenta de la Comunidad 
de Madrid ya lo anunció, y se 
confi rma. Desde la Comunidad 
de Madrid han hecho pública 
una carta en la que argumentan 
que el Gabinete del presidente 
del Gobierno se puso en contac-
to con el de la presidenta convo-
cándola a una visita a Pedro 
Sánchez el día 25. Visita que no 
se producirá. «Mi pareja no va a 
la Puerta del Sol a hacer nego-
cios; la suya sí va a La Moncloa», 
criticó ayer Ayuso. P. 12 - 13

No irá a la cita en Moncloa 

por las «gravísimas 

acusaciones» del 

presidente y sus ministros

El cardenal de 
Madrid, solidario 
con las víctimas 
de abusos 
«crucifi cadas» P. 32

Jornadas Metafuturo de 
Atresmedia: reducción de jornada 

e IA avanzan de la mano
Díaz da un ultimátum a la patronal: «Tiene que mover 

fi cha». Ve posible un acuerdo, pero avisa de que apenas 

hay margen y la medida saldrá adelante  P. 6 a 8

252.000 millones 
en inversiones 
en el aire por el 
«impuestazo» a 
las energéticas 
Avisan: hacerlo de forma 

permanente amenaza los 

objetivos del PNIEC P. 28

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL • MARTES 22 DE OCTUBRE DE 2024 • AÑO XXVI • 9.410 • PRECIO 2,00 € • EDICIÓN MADRID 

«Una guerra total 
entre Irán e Israel 
es algo que la 
región no puede 
soportar» P. 22 - 23

Majed Al-Ansari  
Portavoz del Ministerio

de Exteriores de Qatar
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La cuantía por partícipe depositada en planes de jubilación apenas llega a 11.500 euros 
El cobro de las pensiones en la ju-
bilación en España fía práctica-
mente todas sus esperanzas al sis-
tema público, que abona la Segu-
ridad Social y que se nutre de las 
cotizaciones sociales de la pobla-

ción activa. Los otros dos pilares 
son los planes colectivos a nivel 
empresarial o sectorial, y los pla-
nes individuales. Estos destacan 
por un desarrollo que, en todo ca-
so, es insuficiente para comple-

mentar la pensión pública. El aho-
rro complementario a la parte pú-
blica más común son los planes in-
dividuales, que tienen más de 84.000 
millones en su haber actualmente. 
El patrimonio medio por partícipe 

apenas supera los 11.500 euros. Tra-
ducido en el cobro de esta renta 
complementaria, una vez llegada la 
jubilación, sería insuficiente para 
cubrir incluso un año de pensión 
media (17.600 euros). PÁG. 39

El ahorro medio de los españoles es 
incapaz de cubrir un año de pensión

OHLA emitirá 50 
millones en bonos 
ante la falta de 
crédito bancario 
PÁG. 24 

Los inversores más conservadores 
ya veían complicado conseguir ren-
tabilidades del 3%, que durante me-
ses parecía estar garantizada. Pe-
ro hasta el 2,5% se empieza a resis-
tir para este perfil de inversores. 
En la última subasta de Letras del 
Tesoro a 12 meses, el interés me-

dio desembolsado por el Estado es-
pañol fue del 2,579%, el más bajo 
desde diciembre de 2022. Ahora, 
en el mercado secundario -donde 
se intercambian los títulos después 
de ser emitidos- cotizan en ese mis-
mo nivel (2,579%), coqueteando 
con perder el 2,5%. Ya no tiene sen-

tido soñar con conseguir un 3% en 
solo un año, y parece muy lejano el 
3,9% que llegaron a embolsarse los 
inversores en octubre de 2023 con 
estos títulos. Nada que ver con el 
panorama de hace un año, que han 
cambiado con el inicio de los re-
cortes de tipos. PÁG. 33

Las Letras del Tesoro están cerca 
de perder el 2,5% de rentabilidad
Hace algo más de un año ofrecían un 3,9% al inversor que las adquiría

El empresario Juan Carlos Ba-
rrabés multiplicó por doce el im-
porte de sus adjudicaciones pú-
blicas – frente a los alcanzados 
seis años antes– tras el lanza-
miento del Máster de Transfor-
mación Social Competitiva que 
hasta ahora dirigía Begoña Gó-
mez en la UCM. PÁG. 46 

Barrabés multiplicó 
sus licitaciones por 
doce tras conocer 
a Begoña Gómez 

Hereu, a la empresa familiar: “Os 
necesitamos para afrontar retos”     
PÁG. 41 

Telefónica compra IFG para 
expandir la fibra en Alemania 
La ‘joint venture’ aumentará su cobertura con 
el reto de alcanzar los 2,2 hogares  PÁG. 28 

Línea Directa gana 41 
millones hasta septiembre  
La relación de ingresos y gastos consolida la 
vuelta de sus cifras a la normalidad PÁG. 28 

Un tercio del patrimonio de 
las grandes gestoras es pasivo 
El crecimiento de los productos alternativos 
supone casi un 30% de las carteras  PÁG. 36 

El Gobierno se prepara para apro-
bar, previsiblemente hoy en el Con-
sejo de Minsitros, el Real Decreto 
que convertirá en permanentes los 
gravámenes temporales a las ener-
géticas y la banca. Con esta medi-

da, el Ejecutivo de Pedro Sánchez 
incumple su promesa y propina un 
severo golpe a las petroleras Rep-
sol, Cepsa ó BP, que paralizarán los  
proyectos industriales de sus refi-
nerías españolas.  PÁG. 19

Golpe a la industria con la 
prórroga del ‘impuestazo’ 
para energéticas y banca
Afectará a los proyectos de varias refinerías

IV FORO DE RETAIL Y GRAN CONSUMO

“El secreto de Shein radica en 
anticiparnos y ajustar la 

producción a la demanda”

Peter Pernot-Day 
Director de Estrategia de Shein

PÁG. 7

“Saldremos a bolsa cuando bajen 
más los tipos, con un dividendo 
de entre el 3,5 y el 5 por ciento”

Jaume Miquel  
Presidente de Tendam

PÁG. 6

A.M

Jordi Hereu

Sacyr pierde un 
arbitraje de 44 
millones por la 
Pedemontana  
PÁG. 26

Talgo comienza  
a negociar con 
Sidenor la venta 
de cerca del 30% 
PÁG. 20

“No tener amortizaciones y la tecnología  
de Chery nos permite lograr márgenes altos” PÁG. 35

Pedro Calef y Rafael Ruiz  CEO de Ebro y presidente de EV Motors
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Funcas sube al 3%  
su previsión de PIB 
para este año  P23 

Masdar quiere 
convertirse en un líder 
en renovables  P10 

Euribor a 12 meses: 
mínimos de dos años  P18
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ENTREVISTA CON EL GOBERNADOR DEL BANCO DE ESPAÑA

Escrivá: “El impuesto a la banca  
no es neutral y hay que cambiarlo”

Expansión 
Jurídico
Así limita la ley 
hacer negocio en 
Internet con los 
datos personales

Despidos por 
hacer la compra 
con vales de 
comida

UniCredit, SAP, 
Intesa y Ferrari 
pilotan las alzas 
en Europa P20
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Luis Planas enarbola 
la calidad de la 
alimentación española 

P29 a 32

ENCUENTRO EXPANSIÓN  
lNDUSTRIA ALIMENTARIA

José Luis Escrivá se muestra 
tajante al afirmar que es ne-
cesario modificar el diseño 
del impuesto a la banca para 
que sea lo más neutral posi-
ble. “Si no se deducen las 
provisiones –señala como 
ejemplo– se puede estar pe-
nalizando el crédito a pymes”. 
En la primera entrevista que 
concede a un medio escrito 
desde que es gobernador, Es-
crivá no esquiva ninguno de 
los temas que se le plantean, 
por muy espinosos que sean. 
Defiende su independencia 
al frente del Banco de Espa-
ña, explica sus planes para 
dar mayor transparencia a la 
institución, habla de la con-
sejera Judith Arnal que fue 
presionada para dimitir, da 
su opinión sobre las fusiones 
bancarias y analiza la futura 
evolución de los tipos y de la 
economía.  P13 a 15

Talgo: Trilantic, Abelló  
y los Oriol piden 5 euros 

por acción a Sidenor
 El consejo “inicia negociaciones” con la siderúrgica P3/LA LLAVE

INDEPENDENCIA
Cuanto más independiente 

es una institución, más tiene 
que reforzar su transparencia” 

FUSIONES
Las uniones transfronterizas 

se ven dificultadas por no 
contar con un FGD común”

POLÍTICA Y PP
Tenemos que volver a  

una situación de normalidad 
con el Partido Popular”

MANDATO
Es importante que el 

mandato del gobernador no 
vaya unido al ciclo electoral”

JM
C

ad
en

as

OPA BBVA-SABADELL
El Gobierno debe solicitar 

un informe no vinculante 
al Banco de España”

JUDITH ARNAL
Cuando la consejera 

acudió a nosotros le prestamos 
el apoyo que tenía que recibir”

PRECIO DEL DINERO
Los tipos de interés 

en el medio plazo serán 
menores que los actuales”

ECONOMÍA
Hay elementos para pensar 

que una bajada de la demanda 
pueda estar incubándose”

Santander crea una sociedad 
para invertir en ciberseguridad

Javier 
Monzón, 
vicepresi-
dente de 
Openbank y 
de Santander 
Consumer.

Javier García 
Carranza, 

responsable 
de Gestión de 

Patrimonios 
de Santander.

ELECCIONES EEUU

 Las prioridades 
económicas de 
Kamala Harris

 Donald Trump: 
por qué es un error 
demonizarle

P26-27/EDITORIAL

La empresa familiar  
y el Gobierno entierran 
el hacha de guerra P24-25

La Justicia pone coto  
a la subcontratación de 
inspecciones fiscales P22

Repsol, Iberdrola y Cepsa 
negocian in extremis 
frenar el impuestazo 

 Las energéticas intentan evitar el pago de 1.800 millones  P6

José Luis Escrivá, con el edificio del Banco de España detrás, poco después de la entrevista.

 García Carranza y Monzón serán consejeros de Forgepoint Capital   P17 
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SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

73000

6335

Lunes a sábados

109 CM² - 32%

4779 €

44

España

22 Octubre, 2024
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FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

506000
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Diario

198 CM² - 43%

20765 €
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SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

758000

49152

Diario

42 CM² - 20%

13670 €

29

España

22 Octubre, 2024
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ENTREVISTA CON EL GOBERNADOR DEL BANCO DE ESPAÑA

Salvador Arancibia /Nicolás M. 
Sarriés / Andrés Stumpf.  
Madrid 
José Luis Escrivá (Albacete, 
1960), gobernador del Banco 
de España, ha sido foco de 
fuertes críticas por su nom-
bramiento mientras ha trata-
do de reafirmar su indepen-
dencia.  

Escrivá recibe a EXPAN-
SIÓN en su nuevo despacho, 
una sala diferente a la ocupa-
da por su predecesor. “Hay 
mejor luz aquí”, señala al res-
pecto en la que es su primera 
entrevista a un medio escrito 
tras ocupar el cargo. La estan-
cia está adornada con gran-
des obras pictóricas pero hay 
una más pequeña que desta-
ca. Se titula Huyendo de la crí-
tica, del pintor Javier Portús: 
un trampantojo en el que un 
muchacho trata de escapar 
del propio cuadro.  
- Su predecesor promovía 
que el impuesto a la banca se 
utilizase para un colchón de 
solvencia, como también se 
ha hecho en Italia. Ahora 
que parece que va a pasar de 
ser temporal a permanente, 
¿comparte esa perspectiva?  

Siempre he pensado que 
los bancos centrales debemos 
ser muy contenidos al hablar 
de impuestos, porque tienen 
efectos redistributivos y estos 
elementos pertenecen al ám-
bito de decisión democrática. 
En ese sentido, tenemos el 
máximo respeto por lo que 
decidan los órganos elegidos 
democráticamente respecto a 
los impuestos. Dicho esto, 
nuestra contribución a este 
debate puede centrarse en el 
diseño. Nos parecería desea-
ble cambiar el diseño del im-
puesto a la banca respecto a 
su formulación actual, que no 
descuenta las provisiones y 
eso plantea problemas al me-
nos en dos ámbitos. Por una 
parte, hay actividades banca-
rias que tienen más riesgo, 
por ejemplo, el crédito a las 
pymes, pero que también tie-
nen más provisiones. En la 
medida en la que no deduces 
provisiones de la base impo-
nible, puedes estar penalizan-
do en términos relativos una 
actividad bancaria sobre la 
que la imposición debería ser 

“Sería deseable cambiar el diseño del 
impuesto a la banca y hacerlo neutral”
JOSÉ LUIS ESCRIVÁ Gobernador del Banco de España/ El máximo responsable del supervisor español cree que los poderes no elegidos 
no deben opinar sobre tributos, aunque aboga por afrontar cambios para hacerlo “lo más neutral posible”.

Si no deduces las 
provisiones, puedes estar 
penalizando una actividad 
bancaria como es el 
crédito a las pymes” 

“
Cuando la consejera 

[Judith Arnal] acudió a 
nosotros, le prestamos el 
apoyo que pensamos que 
tenía que recibir” 

“
Cuanto más 

independiente sea una 
institución, más tiene que 
reforzar su transparencia 
y rendición de cuentas” 

“

José Luis Escrivá, gobernador del Banco de España, durante la entrevista con EXPANSIÓN.

neutral. Como las entidades 
financieras suelen tener que 
realizar mayores provisiones 
durante la parte más baja de 
los ciclos económicos, al no 
deducirse estas provisiones 
del impuesto, la base imponi-
ble puede no reflejar adecua-
damente la rentabilidad de 
las entidades.  
- El hecho de que se pusiera 
un límite mínimo de ingre-
sos también rompe la neu-
tralidad en la medida en la 

que los que están por debajo 
se libran del impuesto.  

Efectivamente, yo creo que 
tenemos que intentar que el 
impuesto sea lo más neutral 
posible.  
- ¿Y se lo comentará activa-
mente al Gobierno?  

Teniendo que ser particu-
larmente contenidos en lo 
que respecta a los impuestos, 
creo que, en un ámbito como 
el bancario y centrándonos 
en el diseño, nuestra opinión 

es relevante.  
- En el área de Conducta, 
tradicionalmente hemos 
visto que las sanciones del 
Banco de España a las enti-
dades son más bajas que en 
otros países. ¿Se plantea una 
revisión al alza?  

El régimen sancionador 
varía de unos países a otros, 
en particular entre la Europa 
continental y el mundo an-
glosajón. En el caso español, 
no existe una normativa san-
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- Su nombramiento ha sido 
polémico. La oposición no 
solo se mantiene sino que 
incluso ha crecido con la 
decisión del Partido 
Popular en Europa de no 
querer reunirse con usted. 
¿Cree que será así todo su 
mandato?   
Espero que no. Creo que 
tenemos que volver a una 
situación de normalidad 

antes que después en 
beneficio de todos.  
- Da la impresión de que las 
circunstancias de estos 
primeros meses en el cargo 
le han obligado a acentuar 
su independencia.  
Es algo que ya tenía pensado, 
al margen de cómo ha sido el 
discurrir de los primeros 
meses. De hecho, si alguien 
me lee en el pasado verá que 

yo tengo formado este 
criterio desde hace mucho 
tiempo, porque durante seis 
años he sido presidente de 
una institución independiente 
como la Airef que tuve que 
crear. Le di forma y, en ese 
proceso, di particular 
importancia a los elementos 
de transparencia y rendición 
de cuentas. Es algo que lo 
tengo muy interiorizado.  

Hay que “volver a la normalidad” con la oposición

una persona que pertenece al 
Consejo de Gobierno del 
Banco de España.  
- ¿Pero no lo ha hablado us-
ted con el ministro?  

No.  
- Han decidido montar un 
grupo de trabajo para revi-
sar la ley de autonomía. 
¿Qué aspectos podrían re-
formar?  

Esta iniciativa está liderada 
por la consejera ejecutiva Lu-
cía Rodríguez. En este mo-
mento, está contactando con 
personas externas que van a 
contribuir en el proceso de 
formación de criterio y con 
todo el trabajo que hagan acu-
dirá al Consejo y el proceso 
tendrá una segunda vuelta.  
Por el momento, hay que es-
perar a que se pronuncie el 
grupo de trabajo, no quiero 
prejuzgar en ningún caso lo 
que diga. El ámbito es bastan-
te amplio, es mirar la inde-
pendencia, pero como un bi-
nomio junto con la rendición 
de cuentas y la transparencia. 
Son elementos que tienen 
que acompasarse y equili-
brarse.   Cuanto más indepen-
diente sea una institución que 
tenga poderes delegados, más 
tiene que reforzar sus meca-
nismos de apertura, transpa-
rencia y rendición de cuentas. 
Se debe revisitar ese binomio 
y hacer una reflexión interna, 
que creemos que después 
puede ser útil trasladarla a los 
poderes elegidos para que 
consideren implementar las 
mejoras detectadas. Además, 
habrá recomendaciones que 
desde el Banco también po-
damos incorporar directa-
mente.  
- ¿Hay un plazo?  

La consejera nos dirá cuán-
to tiempo necesita, y ya está 
trabajando en ello. Es un pro-
yecto acotado en el tiempo, 
pero ella es la responsable, del 
mismo modo que también 
hemos decidido que el conse-
jo de Gobierno sea responsa-
ble de las evaluaciones exter-
nas del Banco de España. En 
el anterior equipo, quien se 
encargaba de la oficina de 
evaluaciones externas depen-
día del jefe de gabinete del go-
bernador. Creo que el nuevo 
modelo es más adecuado.  

cionadora específica en el 
ámbito de Conducta, sino que 
se aplica una común para to-
do incumplimiento de las 
normas que tienen la consi-
deración de normativa de or-
denación y disciplina banca-
rias. En este sentido, el Banco 
de España encargó una eva-
luación externa que también 
ha analizado la cuantía de las 
sanciones. Tras analizarla, va-
mos a comparar la cuantía de 
las sanciones con países de 
nuestro entorno para valorar 
si serían deseables cambios 
legislativos o no.   
- Se ha conocido reciente-
mente que el ministro Cuer-
po pidió a la consejera Ju-
dith Arnal que dejara su car-
go en el Banco de España. 
¿Hay un problema de inje-
rencias del Gobierno?  

Es un tema en el que no he-
mos intervenido, ni hemos 
conocido. Simplemente, 
cuando la consejera acudió a 
nosotros, le prestamos el apo-
yo que institucionalmente 
pensamos que tenía que reci-
bir desde el punto de vista de 

Vamos a comparar la 
cuantía de las sanciones 
con países del entorno y 
valorar si son deseables 
cambios legislativos o no” 

“

P.7
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Salvador Arancibia / Nicolás M. 
Sarriés / Andrés Stumpf. Madrid 
- En la opa de BBVA sobre 
Sabadell, el Banco de España 
ha hecho y enviado al BCE su 
trabajo sobre la solvencia. ¿Si 
el Gobierno les pidiera un in-
forme especial centrado en 
asuntos de concentración lo 
harían?  

Existen distintos superviso-
res con distintas competen-
cias. Nosotros nos centramos 
en la solvencia y yo creo que el 
Banco de España no debería 
pronunciarse sobre un ele-
mento que es competencia de 
otro supervisor. Esa es mi po-
sición en ese supuesto. Creo 
mucho en la especialización 
de los supervisores.  
- ¿Y si se les pidiera en mate-
ria de estabilidad financiera?  

La normativa sobre fusio-
nes no contempla las implica-
ciones para la estabilidad fi-
nanciera, algo sobre lo que 
quizás convendría reflexio-
nar. En cualquier caso, si el 
Gobierno tuviera que pronun-
ciarse sobre la idoneidad o no 
de la fusión, la norma (Ley 
10/2014) establece que el Go-
bierno debe solicitar un infor-
me no vinculante al Banco de 
España antes de la autoriza-
ción o no de la operación.   
- La sorpresiva llamada de 
UniCredit a Commerzbank, 
¿está abriendo la vía de las 
fusiones transfronterizas?  

Llevamos ya 25 años de 
Unión Monetaria y la realidad 
es que el avance hacia bancos 
paneuropeos ha sido extraor-
dinariamente limitado. Exis-

“El Gobierno debe pedir al Banco de España un informe  
antes de autorizar la fusión de BBVA y Sabadell” 
FUSIONES BANCARIAS/ El gobernador considera que, aunque la normativa sobre fusiones no contempla las 
implicaciones sobre la estabilidad financiera, “es algo sobre lo que convendría reflexionar”.

ten restricciones que dificul-
tan este tipo de movimientos y 
no estoy seguro de que se ha-
yan visto superadas. Las fusio-
nes transfronterizas se ven di-
ficultadas por la inexistencia 
de un fondo de garantía de de-
pósitos común y las limitacio-
nes a la utilización del Fondo 
Único de Resolución. En cual-
quier caso, hay razones de dis-
tinta naturaleza que nos debe-
rían llevar a ver con simpatía la 
emergencia de bancos tran-
seuropeos o paneuropeos. 
Cuando hablamos de más Eu-
ropa, hablamos precisamente 
de tener un mercado único de 
capitales y bancario. Lo hemos 
visto con el Informe Draghi, 
con el Informe Letta, pero des-

pués, cuando uno tiene que to-
mar una decisión en el ámbito 
nacional siempre le cuesta ad-
mitir que el sistema bancario 
sea genuinamente transnacio-
nal. Hay una resistencia enten-
dible que tenemos que tratar 
de superar. Es perfectamente 
compatible mantener ciertos 
elementos domésticos espe-
cializados en tu sistema nacio-
nal con que existan bancos eu-
ropeos y que tengan, por su es-
cala, capacidad de competir de 
forma clara con los grandes 
bancos norteamericanos o 
asiáticos, algo que requiere en 
algunos casos inversiones en 
tecnología muy fuertes. Si que-
remos tener grandes jugado-
res europeos también en el 

ámbito bancario, tenemos que 
verlo desde esa perspectiva. 
Además, respecto a lo que ha-
blábamos de la competencia, 
las fusiones transfronterizas 
son más positivas, ya que no 
reducen la competencia en los 

mercados locales, y el merca-
do de depósitos y, en buena 
medida, el de créditos es ge-
nuinamente local.  
- ¿Y si hubiera alguna entidad 
europea que quisiera tomar 
una posición relevante en al-
gún banco español? Es com-
plicado ser el país al que com-
pra un extranjero.  

Tenemos que empezar a su-
perar ese problema entre to-
dos en Europa; este tipo de re-
sistencias se ha visto también 
en otros ámbitos. Tenemos 
que avanzar hacia una mutua-
lización de riesgos en el ámbi-
to bancario y eso nos debe lle-
var a un fondo de garantía de 
depósitos europeo. Mutuali-
zar riesgos es algo que hemos 

visto con la pandemia, con las 
vacunas, con el plan de recu-
peración y resiliencia y que ha 
funcionado. Si vamos cogien-
do confianza entre todos, vere-
mos que los beneficios son ma-
yores que las potenciales des-
ventajas.  
- Si se fomentan estos gran-
des jugadores, ¿no se está de-
jando de lado esa prudencia 
hacia las entidades demasia-
do grandes para caer?  

De las cosas en las que más 
se ha avanzado después de la 
crisis financiera ha sido en eva-
luar y establecer colchones de 
capital y mecanismos específi-
cos para los bancos sistémicos 
a nivel global, europeo y nacio-
nal. 

S. Arancibia / N. M. Sarriés / A. 
Stumpf. Madrid 
- Los mandatos en otras ins-
tituciones son más largos y 
no renovables, o son más 
cortos, pero renovables. 
¿Considera que habría que 
cambiar en el Banco de Es-
paña la duración de los man-
datos o hacerlos renovables?  

Que un mandato sea reno-
vable no me gusta. Esto lo han 
analizado el Banco Interna-
cional de Pagos de Basilea 
(BIS) y el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), que co-
mo fijadores de estándares, 
también han mirado la gober-

nanza en los bancos centrales  
y ahí es donde hay que acudir 
para conocer las mejores 
prácticas.   
- El anterior gobernador era 
partidario de alargarlo al 
mismo plazo que tiene el 
BCE, ocho años, dejando cla-
ro que a él no le afectaría, si-
no que sería para el futuro.  

Vamos a esperar a ver cómo 
se pronuncia el grupo de tra-
bajo, aunque me parece un te-
ma secundario. Lo más im-
portante es que esté desacom-
pasado del ciclo electoral de 
cuatro años, por lo que, con el 
mandato actual de seis años, 
esto se consigue. Que sean seis 
o más años de mandato, mien-
tras esté desacompasado del 
ciclo político, me parece que 
es un tema secundario. Y sí 
me parece que es preferible  
que no sea renovable.  
- Suena el exgobernador 
Hernández de Cos para ocu-
par el puesto de director ge-

neral del BIS, para sustituir a 
Agustín Carstens.  

No estoy en este proceso de 
decisión, pero sería una exce-
lente noticia si así fuera.  
-Sobre los cambios del orga-
nigrama, ¿se da por satisfe-
cho o cree que será necesa-
ria alguna revisión más?  

Hemos hecho una modifi-
cación significativa de las 
áreas horizontales, de forma 
que hemos construido una es-
tructura más moderna y que 
genera más sinergias que la 
anterior. Las cinco áreas fun-
cionales que hay en el banco 
creo que están bien definidas 

y responden bien a funciones 
diferenciadas y bien estructu-
radas.  
- ¿Cómo se ha recibido la 
nueva estructura en el ban-
co?  

Excelentemente bien. Lo 
que hemos percibido, y lo vi-
mos desde el primer día, es 
que en el banco hay mucho 
margen para modernizar pro-
cesos, flexibilizar elementos 
internamente, confiar más en 
la plantilla. Y, además, la nue-
va dirección general que in-
tenta mejorar la coordinación 
horizontal debe conseguir 
que el capital humano del 

“Me parece preferible que el mandato del gobernador 
Lo importante es 

que el mandato esté 
desacompasado del ciclo 
electoral de cuatro años, 
no su duración”

“

Tenemos que 
avanzar claramente hacia 
una mutualización de 
riesgos también en el 
ámbito bancario”

“
Es compatible 

mantener bancos 
domésticos en tu sistema 
nacional con que existan 
bancos europeos”

“
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“Los tipos de interés en el medio plazo 
serán menores que los actuales”
POLÍTICA MONETARIA/ Escrivá defiende que el BCE debe esperar para decidir si recorta los tipos en diciembre, pero 
dice que puede estar incubándose un escenario de riesgo sobre la demanda económica que presione la inflación.

Salvador Arancibia / Nicolás M. 
Sarriés / Andrés Stumpf. Madrid 
- El BCE acaba de anunciar 
una bajada de los tipos de in-
terés a pesar de no contar 
con nuevas proyecciones 
macroeconómicas. ¿Se ha 
debido a la baja tasa de infla-
ción o a temores sobre el 
crecimiento?  

No es necesario vincular 
una decisión de política mo-
netaria a la publicación de 
proyecciones macroeconó-
micas, que es trimestral. De-
pendemos de los datos que 
van llegando y, por tanto, en 
cada reunión se evalúa la nue-
va información y, si es sufi-
cientemente relevante y sus-
tantiva, se toma una decisión 
sobre los tipos de interés. En 
este caso, los datos desde la 
última reunión han confir-
mado un proceso de conver-
gencia hacia el objetivo de in-
flación del 2%. Lo han hecho, 
además, no solamente desde 
el punto de vista de la cifra 
agregada, sino también de la 
composición en la inflación. 
Junto a ello, también se ha 
constatado que algunos ries-
gos sobre el crecimiento que 
estaban latentes podrían ma-
terializarse. Se han reforzado 
los elementos que hacen 
pensar que el escenario a la 
baja del crecimiento puede 
estar incubándose y eso ejer-
ce una presión adicional a la 
baja sobre la inflación a me-
dio plazo.  

En este contexto, se ha juz-

José Luis Escrivá, gobernador del Banco de España, frente a la sede de la institución, momentos después de la entrevista.

banco, que es excelente, tra-
baje de forma más cooperati-
va entre las diferentes áreas.  
- Ha asumido las funciones 
de supervisión cuando de 
manera tradicional, no siem-
pre, esas tareas recaían so-
bre el subgobernador.  

Si uno mira el organigrama 
que existía antes en el Banco 
de España, todas las áreas de-
pendían de la subgobernado-
ra y ella reportaba al gober-
nador. Nos ha parecido que 
es deseable que el organigra-
ma refleje genuinamente có-
mo operamos en realidad, lo 
que supone una distribución 

de funciones en primera ins-
tancia. El nuevo organigrama 
recoge que en el banco hay 
cinco áreas funcionales, dos 
reportan en primera instan-
cia a la subgobernadora y tres 
a mí. Después hay tres áreas 
horizontales que reportan si-
multáneamente a la subgo-
bernadora y al gobernador, 

porque son las que dan so-
porte a todas las áreas funcio-
nales.  
- Más allá del organigrama, 
en los últimos años ha sido la 
figura del subgobernador la 
que ha ejercido la interlocu-
ción con la banca. ¿Será un 
papel que juegue usted a par-
tir de ahora en el día a día?  

No creo que el gobernador 
haya dejado nunca de tener 
interlocución con la banca, 
sinceramente. En lo que res-
pecta al día a día, yo mantengo 
y mantendré la interlocución 
con los intermediarios banca-
rios de una forma regular.  

como PMI y encuestas. Ade-
más, en diciembre habrá un 
nuevo ejercicio de proyeccio-
nes macroeconómicas. Habrá 
que evaluarlo todo y decidir 
en ese momento.  
- Pero la sensación es que las 
bajadas de tipos y el descen-
so de la inflación se acele-
ran…  

El escenario base que pre-
sentamos en septiembre sigue 
siendo el más probable. Ese 
escenario contempla retornar 
a nuestra tasa de inflación ob-
jetivo a lo largo de 2025 y con 
unos tipos de interés en el me-
dio plazo que, si bien serían 
menores que los actuales, aún 
se situarían por encima de los 
observados antes de la pande-
mia o de la guerra en Ucrania. 
En todo caso, a medida que 
vamos conociendo nueva in-
formación, los mercados y no-
sotros, los banqueros centra-
les, vamos modulando nues-
tras expectativas en cuanto a 
la intensidad de estos proce-
sos. Unas veces parece que se 
aceleran y otras lo contrario, 
por eso es importante mante-

ner una actitud flexible, de-
pendiente de los datos y en la 
que las decisiones se toman 
reunión a reunión.   
- Algunos miembros del 
Consejo de Gobierno han 
alertado del riesgo de pre-
sionar demasiado la infla-
ción y que acabe situándose 
incluso por debajo del 2%. 
¿Comparte esa preocupa-
ción?  

Lo que en este momento 
están apuntando los datos es 
que nos acercamos al objetivo 
de inflación siguiendo, a 
grandes rasgos, la senda pre-
vista en las proyecciones ma-
croeconómicas de septiem-
bre. Esta suponía que dicho 
objetivo se alcanzaba en al-
gún momento de 2025 y que a 
partir de entonces se estabili-
zaría ahí. Ese sigue siendo el 
escenario central. Ahora 
bien, cuando analizamos el 
escenario central, también 
miramos el balance de ries-
gos, que es la posibilidad de 
desviarnos en una dirección 
o la otra. En septiembre, ese 
balance era bastante equili-
brado en el sentido de que 
había riesgos, tanto de que la 
inflación resultara algo más 
alta de lo previsto como lo 
contrario. Aún no hay ele-
mentos suficientes que 
apunten a más riesgos de 

que la inflación pudiera des-
viarse más a la baja o al alza 
como para modificar ese 
diagnóstico.  
- La presidenta Christine La-
garde sí que reconoció el pa-
sado jueves que había algo 
más de riesgo de que la infla-
ción fuese más baja. ¿Estaba 
pactado ese mensaje o el 
Consejo de Gobierno quería 
cambiar la balanza de los 
riesgos?  

En el comunicado de políti-
ca monetaria de octubre se in-
dica que la última informa-
ción disponible muestra que 
el proceso de reducción de la 
inflación continúa conforme a 
lo previsto.    
- Algo que preocupa a los 
analistas es hasta dónde 
puede llegar la caída de los ti-
pos de interés. ¿Dónde está 
ese tipo de interés neutral 
que todos buscan?  

Cualquier estimación sobre 
el tipo de interés neutral está 
sometida a alto nivel de incer-
tidumbre y tiene una utilidad 
limitada para la conducción 
de la política monetaria. Diga-
mos, en jerga económica, que 
las estimaciones sobre el tipo 
de interés neutral no son sufi-
cientemente robustas y por 
eso no son una pieza central 
de reflexión en las discusiones 
de política monetaria.  

no sea renovable”

- ¿Han comenzado ya la 
evaluación de la revisión 
estratégica? 
Todavía no ha llegado a los 
gobernadores, pero sí que 
hay grupos de trabajo que 
están ya con la revisión 
estratégica de la política 
monetaria del BCE y he 
podido constatar que el 
Banco de España está 
extraordinariamente bien 
representado en el proceso a 
través de nuestros técnicos. 
Se pone de manifiesto el 
buen capital humano del 
que disponemos.   
- ¿Las decisiones de la 
Fed, sobre todo la bajada 
de tipos medio punto, 
condicionan de alguna 
forma la política 
monetaria del BCE?  
Las decisiones de la Fed son 
un factor más que se 
examina en el marco de 
nuestro proceso de toma de 
decisiones, pero en la 
medida en que afecta a las 
condiciones financieras, a 
las perspectivas de 
crecimiento y, en última 
instancia, a la inflación del 
área del euro.  

“La revisión 
estratégica está 
ahora en manos 
de los técnicos”

Las estimaciones 
del tipo de interés neutral 
no son suficientemente 
robustas como para ser 
pieza clave del debate”

“
gado que había margen para 
una bajada adicional de inte-
rés en un escenario que, no 
obstante, sigue siendo cohe-
rente con un aterrizaje suave 
de la economía europea.  
- A día de hoy, ¿es más pro-

bable que se vuelvan a bajar 
los tipos en diciembre o que 
se mantengan?  

Pues de nuevo la metodolo-
gía va a ser la misma. De aquí a 
diciembre va a haber nueva 
información, por ejemplo, dos 
datos de inflación adicionales 
y también datos de actividad 
económica cuantitativos, más 
duros, como los relativos al 
PIB, a diferencia de este pe-
riodo, en el que sólo hemos 
conocido datos cualitativos, 

El escenario  
actual sigue siendo 
coherente con un 
aterrizaje suave de la 
economía europea”

“

Hay mucho margen 
en el Banco de España 
para modernizar 
procesos y confiar  
más en la plantilla”

“

P.9
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en la misma situación en la que es-
taban antes de junio de 2023, cuan-
do se introdujo esta prevención en 
la normativa precisamente porque 
las sentencias de los no estaban ga-
rantizando que los despidos en esos 
casos fueran nulos. 

Los juristas ya han advertido de 
que los tribunales aplicarán lo que 
dicte la ley en vigor y esta no garan-
tiza una “nulidad objetiva” y auto-
mática del despido. En todo caso, 
el demandante tendrá que demos-
trar que su despido deriva directa-
mente de su petición a la empresa 
o la situación en la que se encuen-
tre. En ese supuesto será el juez el 
que decida si el cese debe revertir-
se. Un proceso mucho más comple-
jo e incierto de lo que sostiene el 
Gobierno. 

Desde Trabajo se habla de un re-
fuerzo de las inspecciones en estos 
casos, lo que aportaría indicios de 
vulneración de los derechos del tra-
bajador en un proceso judicial. Pe-
ro esta, de nuevo, es la situación que 
había antes de junio de 2023 y, ade-
más, los laboralistas recuerdan que 
la inspección sufre ya una enorme 
carga de trabajo como para entrar 
a analizar caso por caso.

los problemas de salud de un pa-
riente o dependiente enfermo. 

Y es que la enmienda introduci-
da por el PSOE no precisa que la re-
cuperación del blindaje contra el 
despido vaya a ser retroactiva. A pe-
sar de ser una exigencia de los sin-
dicatos, tampoco nadie en el parti-
do ni en Ejecutivo, empezando por 
la ministra de Igualdad, Ana Rome-
ro, se ha pronunciado en este sen-

tido. Hay que tener en cuenta que 
aplicar la retroactividad a despidos 
ya producidos es un escenario iné-
dito y de una enorme complejidad 
jurídica. Por el contrario, han esgri-
mido el argumento es que esas ‘víc-
timas’ de despidos quedan protegi-
das por una interpretación favora-
ble de la jurisprudencia laboral. 

Pero esto, en la práctica, signifi-
ca que se encuentran exactamente La ministra de Igualdad, Ana Redondo. EFE

Javier Esteban MADRID.  

La Ley de Paridad que, por un error 
imputado al Ministerio de Igual-
dad, derogaba la nulidad objetiva 
de los despidos de personas que pi-
den una adaptación de jornada, in-
cluido el teletrabajo, para “hacer 
efectivo su derecho a la concilia-
ción de la vida familiar y laboral”, 
cumple hoy dos meses en vigor. El 
Gobierno dio por resuelto el pro-
blema con la introducción a prin-
cipios de septiembre de una enmien-
da a otra ley en el Congreso, pero 
este proceso no ha avanzado en ab-
soluto: La solución permanece atas-
cada en la Cámara Alta sin fecha pa-
ra su tramitación y algunas fuentes 
parlamentarias estiman que puede 
que no entre en vigor hasta entra-
do el próximo año. 

Pero el problema no es solo el re-
traso, sino que dejará en un limbo 
a todas las personas en esta situa-
ción que sufran un despido desde 
el pasado 22 de agosto hasta que la 
nueva norma llegue al Boletín Ofi-
cial del Estado (BOE). Una incerti-
dumbre que no solo afectará a quie-
nes sean despedidos tras pedir un 
cambio en su horario, también a los 
que dispusieran de unos días por 

La corrección del ‘error’ de Igualdad que 
facilita el despido encalla en el Congreso 
El fallo que flexibiliza los ceses en caso de jornada adaptada acumula dos meses en vigor

La enmienda no 
aclara si la nulidad 
tendrá carácter 
retroactivo, como 
pedían los sindicatos

Fuentes legislativas 
estiman que puede 
que no entre en 
vigor hasta entrado 
el próximo año
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